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从小爱喝饮料，38岁男子痛风十多年！
专家：痛风已呈年轻化，纠正不良生活方式、保持代谢平衡是治疗关键

三伏热，“啤酒烧烤配空调”是许多人的消暑标配，然而这样的生活方式，一不小心
就可能痛风缠身。来自泉州的阿昆（化名）年仅38岁，已有10多年的痛风史，浑身多关
节被尿酸盐结晶侵袭，“痛起来像被刀割、被撕咬，而且全身游走，不知道下一秒在哪里
痛！”不久前，尿酸一直居高不下的阿昆前往福州，寻求更加有效的治疗方法。最终，在
接受了综合治疗后，尿酸有较明显下降。

据介绍，痛风是一种体内尿酸代谢紊乱，导致关节沉积尿酸结晶的一种关节病，随着
生活方式的变化，痛风的发病率越来越高，且年轻化明显。福州中德骨科医院痛风风湿专
科专家提醒，痛风是一种代谢疾病，综合治疗才能有效控制，同时保持代谢平衡是关键。

阿昆（化名）是泉州晋
江人，从小爱喝饮料，经常
把可乐、雪碧等当水喝，成
年后与朋友聚会时也是啤
酒烧烤不断。在他二十来
岁时，体检就发现尿酸升
高，28岁时双脚第一跖趾关

节（大拇指）处红肿、疼痛，
穿鞋、走路都受影响。再后
来，全身上下多关节有尿酸
盐沉积，长出痛风石。

出现痛风后，阿昆断断
续续吃了不少降尿酸和消炎
止疼的药物，如“非布司他

片”“苯嗅马隆”“秋水仙碱
片”等，也注意调整饮食，减
少啤酒、海鲜等高嘌呤食物
的摄入，但尿酸就是居高不
下，痛风经常发作，拍片显
示，脚上、腿上、膝盖、手指等
浑身上下多关节有尿酸结晶

沉淀，每每痛风发作起来“如
刀割，如咬噬”，痛苦不堪！
除了关节，肾脏等泌尿系统
也有结石，这更令他紧张，

“医生说，很多痛风患者不仅
关节畸形、肢体残疾，还可能
出现肾衰竭。听听都害怕！”

前不久，阿昆了解到，
福州中德骨科医院有痛风
风湿专科，并新引进了一些
辅助治疗痛风的新技术，能
快速、有效降低尿酸，便前
往求诊。

接诊医生李守杰主任
给阿昆详细检查后，根据他
的情况，为他制定了综合的
治疗方案。方案包括手术

切除大脚趾处的痛风石，用
关节镜清理膝关节等明显
的尿酸盐结晶，用中西药物
共同调整代谢、降低尿酸，
还采用了医院新引进的痛
风特色疗法：免疫吸附和氧
化酶疗法。

“免疫吸附和氧化酶治
疗属于生物疗法，两者的治
疗方法有所不同，其原理都

是对患者血液进行吸附或
氧化，去除血液中的致病因
子，提高免疫机制，从而达
到快速、有效降低尿酸，以
及消炎止痛的目的。”李守
杰主任介绍，这两种技术已
在国内不少医院的风湿科
和疼痛科使用，适合高尿酸
血症和风湿类风湿患者，医
院于今年 5月引进后，已为

20多名患者治疗，普遍反应
良好。

“浑身轻松了很多，不
再那么烦躁，晚上睡眠也好
了很多。”经过综合治疗，阿
昆的尿酸从 660μmol/L 降
到了 430μmol/L，基本接近
正常。但李主任还一再提
醒他要规律治疗，并继续注
意饮食。

N海都记者 林宝珍
实习生 郑逸桢

痛风反复发作“如被刀割、被咬噬”

综合治疗后“浑身轻松了许多”

控制痛风 关键在于代谢平衡
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不少痛风患者反映，
自己平时很注意饮食，也
有坚持用降尿酸的药，为
何就一直控制不了呢？

对此，福州中德骨科
医院痛风风湿专科的李守
杰主任表示，痛风和高尿
酸血症息息相关，是自身
代谢性疾病，目前无法根
治，但是通过综合治疗，可
以缓解症状。比如，在痛风
急性发作期，可以在医生指
导下使用药物减轻炎症和
疼痛；在疾病缓解期，使用
抑制尿酸生成和促进尿酸
排泄的药物，防止尿酸盐的
沉积。“此外，还有一些特色

疗法，也可以帮助快速、有
效降低尿酸。患者可以根
据自己的情况选择。”

“最重要的是自我管
理，要达到代谢平衡。”李
主任提醒患者在坚持治疗
的同时，也要注意饮食控
制，少摄入高嘌呤食物，适
当进行身体锻炼，纠正不
良习惯，并定期复查。

如果你也有痛风的问
题，可扫描下方二维码，向海
峡都市
报骨科
名医馆
咨询。

海都讯（记者 毛朝青）
“太感谢你们了，为我们排
除了困扰。”昨天上午，福
州市鼓楼区洪山镇金达花
园飞荣物业的工作人员，
将一面印有“一线排民忧，
调解暖人心”的锦旗，送到
西凤社区。

之前，金达花园居民
向社区反映称，孟超肝胆
医院内龙眼树等长势旺
盛，枝丫遮挡到 2~4 楼阳
台，并引来飞虫，住户备受
困扰，他们找物业与医院
协商，均未能解决。

对此，西凤社区组织
三方会谈，调解居民与医
院的矛盾。相关人员实地
查看问题点，形成了解决
方案。

由于山体周边无法使
用工程车等高效设备，施
工人员克服高温抓紧施
工，排除投诉点以及山边
围墙沿线果树存在的类似
隐患，并于 7月 29日全部
完工。

果树长势旺盛
枝丫遮挡阳台

西凤社区协调
各方及时消除隐患《2021年中国宠物行

业白皮书》显示，在中国
城镇家庭中，宠物猫的数
量是 5806万只，犬的数量
是 5429 万只。昕光告诉
记者，随着养宠人士增加
和养宠门槛降低，弃养现
象愈加普遍，原因五花八
门，弃养行为不仅对动物
本身造成伤害，也会对人
类 的 正 常 生 活 带 来 麻
烦。最明显的就是很容
易发生车祸，可能会传播
一些疾病，还有噪音扰民
和污染环境等问题，流浪
狗甚至会咬人。

“带我回家”从 2018
年成立至今，大约已为
300只被遗弃猫狗找到了
新的领养家庭。发现被
遗弃宠物之后，他们会评
估它是否适合被援助领
养，治好病后为它寻找适
合的领养人，然后对领养
人进行评估，签署领养协
议，并经常去回访了解被
领养宠物的生活状况。
如果不适合被领养，则治
好病后原地放归。

“救助被遗弃宠物直
到它被领养，我们是不收
取任何费用的，团队的初
衷就是希望能建立起‘发
现—救助—领养’的良性
循环，让‘领养替代购买’
成为人们获得宠物的主
流方式。”

但是，仅靠爱心救
助，已经远远无法解决问
题。昕光说，不管是基于
动物福利考虑，还是从流
浪动物的社会风险考虑，
对于遗弃宠物行为，都应
该形成更为成熟的解决
机制。也可以考虑借鉴
国内外一些城市的成功
经验，比如宠物的登记备
案，给宠物植入定位芯
片，绑定主人信息，强化
对宠物主人的约束。此
外，从政府部门到社区组
织，从法律法规到社会公
约，各方要形成治理的合
力，提高大家善待动物的
意识，“家庭在领养宠物
前需慎重决策，对动物的
生命负责，是避免遗弃宠
物事件发生的前提”。

宠物弃养频发 仅靠爱心救助远远不够
志愿者希望提高善待动物的意识，并构建成熟机制，合力治理遗弃宠物行为

N海都记者 林童 文/图

7 月 28 日的省人大常委会第三十四
次会议表决通过了《福建省动物防疫条
例》，将于今年 10 月 1 日起施行，条例明
确，单位和个人随意弃养犬只，造成动物
疫病传播的，由县级以上地方人民政府动
物防疫主管部门处 2000 元以上 1 万元以
下罚款（详见本报7月30日A01版）。弃
养犬只，以及由此延伸出来的遗弃宠物的
话题，又一次进入了公众的视野。

7月30日，两名接受记者采访的宠物
救助者指出，弃养宠物行为不仅给动物造
成伤害，而且也带来传播动物疾病、扰民
伤民等社会隐患。

“泡在洗水台里，浑身
湿透，小小的非常可怜，听
到它在小区楼下一直叫，就
捡回家养着。”今年 4月底，
住在福州台江区的护士小
颖，收留了一只流浪猫，才
一个多月大，发育不好，还
有皮肤病。不过，从会使用
猫砂等痕迹来看，小颖认为
它曾经被人饲养过，但原主
人没有进行必要的护理和
治疗，还把它给遗弃了。

小颖花费近千元治好了
小猫的皮肤病，但她家里已
有3只猫，猫砂、猫粮等的开
支每个月得花大几百元。对

她这样的工薪阶层来说，再
多养一只，心有余而力不足，
只得把“小流浪”送给其他朋
友收养。她说：“一个真正合
格的宠物爱好者，是绝对不
会轻易弃养的。”

近日在位于晋安区的
“带我回家”团队基地中，记
者看到不少等待领养的被
遗弃猫狗，其中大部分都是
身患重病，被团队成员救助
收留的。

“像这只布偶猫最为典
型，主人买它花了28800元，
但它患有‘倒刺’的眼疾，被
主人寄养在宠物店，后来就

被遗弃了。其实只需花
3000 元做个手术可以完全
治愈的。”团队负责人昕光
介绍，像这样的遗弃行为不
在少数。目前，这只布偶猫
已被成功治疗，正在与领养
家庭办理领养手续中。

据统计，“带我回家”基
地每月都有 50只左右的被
遗弃宠物等待收养，一个月
食物和治疗的花费在2万元
左右，都是团队里的60多名
成员在分摊。目前，像他们
一样的动物救助团队，大多
数都面临着资金短缺等实
际问题。

“合格的宠物爱好者，绝不轻易弃养”

“希望形成‘发现—救助—领养’
的良性循环”
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